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Объект исследования – тревожность в подростковом возрасте. 

Предмет исследования – особенности тревожности и агрессивности 

подростков из полных и неполных семей. 

Цель исследования – изучить и сравнить особенности проявления 

агрессивности и тревожности у подростков из полных и неполных семей. 

Основные результаты. В ходе данного исследования нами было выявлено, что 

для подросткового возраста характерна повышенная личностная тревожность, при 

этом независимо от состава семьи. А ситуативная тревожность в обеих выборках 

имеет умеренное значение. Девочки имеют более высокий уровень тревожности, 

чем мальчики вне зависимости от состава семьи. 

Также в ходе эмпирического исследования было установлено, что у 

подростков из неполных семей преобладает «косвенная агрессия», а у подростков 

из полных семей – «вербальная агрессия» и «подозрительность». По шкале “чувство 

вины” у подростков из неполных семей показатель значительно выше, чем у 

подростков из полных семей, что подтверждено статистически. Однако значимых 

взаимосвязей тревожности и агрессивности в данных выборках выявлено не было. 

У девочек более выражены показатели по шкалам «подозрительность» и «обида», а 

у мальчиков «физическая агрессия» и «косвенная агрессия». По показателям 

индексов агрессивности и враждебности, которые у девочек имеют высокие 

значения, мы определили, что девочки более агрессивны и враждебно настроены, 

чем мальчики.    
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Object of research: the study is anxiety in adolescence. 

Subject of research: the peculiarities of anxiety and aggressiveness of adolescents 

from full and incomplete families. 



Purpose of research: to study and compare the features of aggression and anxiety in 

adolescents from full and incomplete families. 

The main results. In the course of this study, we found that adolescence is 

characterized by increased personal anxiety, regardless of the composition of the family. 

And situational anxiety in both samples has a moderate value. Girls have a higher level of 

anxiety than boys, regardless of the composition of the family. 

Also, during the empirical study, it was found that "indirect aggression" prevails in 

adolescents from single–parent families, and "verbal aggression" and "suspicion" prevails 

in adolescents from full families. According to the “guilt feeling” scale, adolescents from 

single-parent families have a significantly higher indicator than adolescents from full 

families, which is statistically confirmed. However, there were no significant correlations 

of anxiety and aggressiveness in these samples. Girls have more pronounced indicators 

on the scales of "suspicion" and "resentment", and boys have "physical aggression" and 

"indirect aggression". According to the indices of aggressiveness and hostility, which have 

high values in girls, we determined that girls are more aggressive and hostile than boys.  

Keywords: ANXIETY, AGGRESSION, AGGRESSIVENESS, FAMILY, 

INCOMPLETE FAMILY. 
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